

佐伯尋常高等小学校の沿革

(その三) 明治年間 (丙)

賛助会員 山 内 武 鹿

(佐伯市山手五)

高等科六年又薦
尋常科五年又青
尋常科六年又薦

高等科三年又赤
尋常科四年又桃色
尋常科五年又青

運動に活気をつけ、景氣を加へるために、各学級によつて色帽子を制定してある。

各学級の色帽子

次に、これは野村先生の記されたものかはどうかはつきりしないが、「運動状況一班」と題してこの当時に於ける佐伯校の運動状況を書かれたものがある。その全文を記してみよう。(原文のまま)

運動状況一班

運動と操行

私へ學校は飽くまで体育を尊重し、運動と奨励しつゝある。劣等生も一面からは運動によつて救済すると云ふ方針を取つて居れば、品性ノ余り面白からぬ様な児童も、運動によつて氣質を変更してやり、存分に訓練するとの方針である。それ故私へ學校では如何に品行はよく、學校の成績は優秀であつても、運動不なまけら様では操行点は甲をつけぬ。總ての徳目を善行だと獎勵して居るのである。

運動とシーデン

暑いとか、寒いとかによつて、運動の種類も度へねばならない。例へば暑い時には水鉢抱きつかせたり、水泳をやらせ左りするが、寒い時にはフートボールを蹴らせたり、綱引きをさせ左りする様に大体に於て運動をシーデンによつて分けである。

放課後の運動

然し私の學校に於て、本當なマジメな運動をやらせるのは放課後の運動である。別に正科と並んで居る訳でもないが、出席券を取つて其の実殆んど正科の様になつて居る。此の時は児童は悉く運動姿に身を固め、そく學級の先生と一緒になつて各種の運動に取組る力

うつかりして居ると忘れがちにならぬは十五分間の遊び時間である。此の時間を遊はせて置かぬと、次の時間の授業が甘く行かぬ様である。それ故私の學校では授業の止ど鐘があると、どの様な授業でも早速止まる。と云ふ様に励行している。尤もこれは外に尚目的もあるのであるが、遊び時間には少くとも全職員の三分の一は必ず運動場に出で、児童の運動を指導し、兼ねて看護の仕に当つて居る。

である。

野 球

野球は男子の運動の中核になつてゐる。尋常科の二年位からボツボツ始めるが正式な運動場でやる様になると六年からである。普通月曜から土曜まで六日間を三分して、それを六年と高等科の一、二年とに二日づつ分配して居る。

庭 球

これは女子部に取つての運動を中心である。正式に始めるのは五年以上であるが、コートは立派なのが三つ許りある。

テニス

男子部ではテニスニングは殆んど一年中運しにやるが、然し三、四、五月の春と十、十一の秋とは最も盛んである。四年以上は毎日どこにか駆け出して行くが、雨が降つても駆ける事は再々ある。高等科の児童のレコードを一寸記して見よう。

短距離十七町

五分十秒

三里半

一時間十分

然し普通は余り個人的の競走はやらせない。

角 力

角力も中々盛んである。これ迄は草原や運動場の石の無い所に白墨で輪とかいて取らせて左が、今では立派な本式の土俵が出走している。時に足広の広い砂原に連れて行つて取らせることがある。高学年になると仲々手答へのするのか出で来る。

灰 粉 打 古

これは新聞紙で長さ二十位九十九袋を作り其中に砂を入れて、糸で両口を結ぶのである。それを背中に担うのである。それからそれを打破る左たき棒を作る。中には藁を入れそれに赤か黄か袋をかぶせるのである。板で道具が揃ふと、一隊を両軍に分けそれに色つきの

フートボール

是日止に寒い時の遊戯であるが、十一月頃から三月頃まで最も盛んである。然しこそフートボールは四五回も十回フルトボールではなくて、手製のフートボールである。ゴムマリハ上を縛り包んで其の上から糸をまき、糸をかけて出来るのである。これが一級に二つ三つ位出来ると、十八も十九もあちらに飛びこぢらに転ばて、中々盛んである。こゝ遊戯は過激でなく、然も皆が跳び歩くので、冬などの運動としては最もよい様である。

帽 子 取 り

水 錘 跑

テザボール

棒 倒 遊 戯

棒倒しと云ふのは一隊を両軍に分けて置いて、各位に二間程ある棒を立てさせるのである。競技が始まるとき、両軍共一部は棒を守り一部は敵の棒を倒しに行くのである。そこでどちらでも早く敵の棒を倒し方のが勝である。此の遊戯は勝負をきかいでするためには、棒の上に小さい旗を立ててそれを落すれ左から、負とするのが良い様だ。

たたき棒を持走せる。左たき棒と同じ色の帽子を穿く者。それから砂袋を背中に担ふ。両軍とも一人の大將を選定して、これに反対左すきをかけさせる。やがて戦闘は開始されるのであるが、どちらでも早く大将を打ち取つ左方が勝にするのである。

戦闘中自分自身を打ち破られ左時は戦死者であるからその場に倒れる規定になつて居る。此の遊戯は頭も使ふか仲々壯快な遊戯である。

振武競走

これはカンツリーレを真似たのであるが仲々愉快である。例へば一同を整列させて置いて「今日は何處を通りどこに出てどこを経て帰れ」という風に云ふのである。或時は山を越え或時は河を渡りねばならぬ。非常に児童の好む遊戯である。

キヤツチボール（捕球）

これは十五分の遊び時間等に最も良い様である。ボールはオサマリである。これは野球より下地を作らせる爲めにも非常に効力がある様に思はれる。

器械体操

遊戯団水

巡回ランコ

尚数へ立てれば幾つもあるが、随分盛んな様に考へられる。然し全児童を活動させる為には、

まだく運動の種類に於ても満足度出来ない様である。吾々は絶えず色々と考へて居る。児童は野球や庭球ハ様々一年中おつても飽かぬ遊戯もあるが大抵は永続かしない。即ちあるシーザンによつて色々と疲れて行かねばならぬ。要するにまだく研究の余地は十分にある様である。

運動の止め鐘

放課後一時間すると第一のやめ鐘がなる。それより三十分すると第二の運動やめ鐘が鳴る。野球と庭球とが、第二ハ鐘でやめ、其の他の運動は第一ハ鐘で止めることになつていふ。児童はそれより身体をふい左右足を踏つたりして一と先づ家に帰り行くのである。これまで今迄狭く駆しかつた運動場は俄かに広く広く静かに静かになつて行く。

以上記した「鶴の羽風」及び「運動状況一斑」と読んで解るよろに、野村越三先生の運動に対する崇高な精神と、運動の指導に如何いかがり熱心であつてかその献身的態度にはただ頭の下る思いがする。こんな先生が先頭に立ち古れて喚起された佐伯校の体育運動は、「運動王国佐伯」の名に相応しい成果を挙げて来たのである。佐伯小学校創立六十年記念誌の中に次のようない文がある。

朝起会と野村越三先生

明治四十二年頃野村越三先生が身を以て範を示す先生の教育方針に基づいて担任の学級に行つたのが始めて終に全校に及んだ。即ち全年九月一日全校の朝起会である。嚴寒の朝も短夜の夏も厭いなく早晨学校に来り出で帝室に記入して帰るのである。石も凍る冬の朝足袋も

は少すに通つたものだ。先生はこれに満足せず冷水浴を始められた。更に冷水浴にと漸進した。かくて十四年十二月学校として冷水浴を開始する事になつた。最初今の小便室の井戸の横に浴槽を設け、夏へ河童変らまなしもあゝ嚴寒に冷水の中におどり込む児童の姿は今的孩子の夢にだにもしない所であらう。しかしそれが強制するのでなく所謂野村式で先生の後につれて喜んで行くのであつた。此時外部の人も冷水浴に見えられていた。先生の令兄齊藤澄氏などが手拭提げて校庭を通りれる姿が彷彿する。此の朝起会は遂に時の同窓会で動かし星章を配した優勝旗が男女各一本宛授与された。船頭町・西谷・内町・山際・中村と出席率の優良な組が之れをとりおう定めにまつたので茲に猛烈な争奪戦が展開された。今運動競技の争奪位及其比でなかつたと記憶する。

野村先生の教育を挙げるなら實に貴いものがある。明治四十年四月から大正二年三月迄前後七年の在職は我佐伯の教育に一石を投じたものと思う。現今叫ばれつてある作業教育などもうこの時実行されていた。部落の生徒は藁を打つて来させ昼食の時間弁当を持つてお涼場に上り草履を作つたりされた。

常に子供と遊びその間に子供の個性と調査し個性尊重の教育をされてい友識見にも敬服する。

また運動競技の指導は終てはそへ當時より一家をなしへ鶴の羽風参選へ他日南郡として運動王国として県体育界に君臨せしめたるも蓋し先生に負う延少ながらずと云ふも過言でないと信ずる。放課後エニホーム姿で体を少し前こごみにし手と後で走る。

治先生と同じ時代に佐伯小学校で教鞭をとられた今泉作治先生は、野村先生のこととき次のよう書かれている。
私が畏敬する人に故野村越三郎がある。あゝ年のよくな柔和な眼、ほこにこした童顔、しかも不言実行の先生は中学卒業の若い代用教員であつた。しかもその

も集つて行くのを見る。しかもそれが決して強制する所でないという事を知る時、誰かその人格に尊崇の念を禁せざるものがあらう。

先生へ赴く延運動熱起り、生徒の風紀改まると聞く。實に佐伯の産める偉大なる教育者というべし。然るに惜しい哉、研究途上に二豈の犯す所となり盡然として過ぎしは惜しきても余りあるものである。

先生と敬慕する知友や教え子たちは先生を追慕して胸像を建立した。馬場の緑松を背にし前かかみの姿はさながら生けるが如く音等を轟撃するもののようにある。

教育力の及ぶところ兒童は勿論、中等高等の学生から町の青年、同僚、先輩にまで、常に「野村君は實に偉い。」眞の教育者は野村君に初めて見ることが出来る」とまで激賞されていた。实に兄が人々へ無言の感化を見る時、眞の教育は言論ではなく、虚榮ではなく、人々ではなく、黙々左右実行、眞の無我愛であることを痛感する。吾人が口に教育の真理を説きながら教化善導の実をあげ得ない弱さを反省する時、兄の偉大を思ひ、兄の真剣を学び、精進以て教育道へ爲めに尽一矢のものである。

○ 中隊教練

野村先生から教えを受け友人達は勿論、先生の聲咳に接しただけの人達でも、先生に対する追慕の念は今なお深いものであろう。忘れ得ぬ數々の追想を戴せて先生を偲び左いと思うが、他の機会にゆずつて割愛することにする。

明治四十三年頃高妻弘道先生が尋常科四年以上の男子の中隊教練を始めた。時には大隊教練もやつた。自いモスリンに赤い市で大隊番号の山形を切抜いた大隊旗を持ち、高妻大隊長のしおがれ声が城山にこだまし一つの威儀であった。

○ 購買部

これよりさき大分県下で中隊教練といえ成西国東郡の桂陽小学校が随分鳴らしたものだが、以来桂陽のそれは地に落ち県南の佐伯は教練に於て県下の玉座を占めるに至った。佐伯の中隊教練は鳴らしたもので、當時の兒童の意気もまた熾んなものであつた。

○ 石川龜治校長転任し、所田延吉校長を迎える

〔便り〕
佐伯尋常高等小学校と併合されて資金時代を作った石川龜治校長は、明治四十四年四月滿洲蘭州へ大連太広場小学校長として出向され、しばらく後任校長決まりず首席訓導の矢田熊太郎先生が校長代理をして左が、七月に所田延吉校長を迎えた。所田校長は高知県出身の人でそれまで京都府複学をしておられた。

(明治年間おあり一回は大正年代とある)

日向三川内から佐伯へ

大坂長谷川

等

一九二〇、二、二三年前の便りの中に「佐伯史談」が入っていました。前号が迷い子になつてご親切に再送され廻きを縮めじました。住所以前に詳細に書いたのもうで左が何かのまちがいだ、「松原町二丁目七三番